

## PROPUESTA DE SEMINARIO WEB

**“Fortalecimiento de los sistemas de protección social en el contexto de la COVID-19 hacia sistemas de protección social universales”**

**23 septiembre de 2020**

### I. INTRODUCCIÓN

La pandemia de COVID-19 está afectando gravemente a la región iberoamericana, convirtiéndola en estos momentos en la región del mundo con mayor número de casos detectados. Sin embargo, los efectos de la pandemia no se limitan al ámbito sanitario. Las medidas de distanciamiento físico y el descenso del consumo, entre otros factores, han derivado en una crisis económica y social de gran magnitud, que viene a sumarse a una serie de años de bajo crecimiento.

La caída del Producto Interior Bruto (PIB), estimada en el -9.1 %, se sumará al aumento del desempleo. La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) de Naciones Unidas calcula que hasta un tercio del empleo de la región podría estar en peligro, especialmente el empleo vinculado al turismo, a las exportaciones y al sector servicios, con un especial impacto en el empleo de las mujeres. Asimismo, debido al descenso drástico de las remesas que se reciben de otros países, la crisis puede agravarse aún más.

Esta reducción de ingresos afectará especialmente a aquellas personas que se encuentran en situación de vulnerabilidad, como las mujeres, las personas migrantes, las personas jóvenes, afrodescendientes y comunidades indígenas. En la situación previa a la pandemia, se estimaba que el 20% de las personas ocupadas vivía en la pobreza, y se calcula que, como consecuencia de la crisis derivada de la pandemia, el número de personas en situación de pobreza aumentará en 28.7 millones (4.4 %).

Son numerosas las medidas económicas, fiscales y monetarias que ya se están desarrollando desde los gobiernos de los países iberoamericanos, como el refuerzo de los seguros de desempleo, el aplazamiento en el pago de impuestos y en el pago de cotizaciones de seguridad social, o el refuerzo en la protección frente al despido de las personas trabajadoras asalariadas. Sin embargo, los altos niveles de informalidad laboral en la región -que, según la Organización Internacional del Trabajo (OIT), alcanzan al 51% de los empleos- impiden que un porcentaje mayor de población se beneficie de las medidas de protección a las personas trabajadoras que están siendo implementadas por los diversos países.

Por ello, complementando las medidas de tipo contributivo, los gobiernos de la región han desarrollado diversas medidas de tipo no contributivo. Estas medidas, antes de la

pandemia, tenían generalmente un alcance muy limitado y, según la Organización Internacional del Trabajo, solo el 40% de la población de la región tenía acceso a algún tipo de prestación social.

En este contexto, algunos gobiernos han adaptado instrumentos de transferencias monetarias ya en funcionamiento, a los que se han aumentado las cuantías o ampliado el número de personas beneficiarias y, en otros, se han diseñado nuevas herramientas de emergencia específicamente para esta situación. Algunas de estas medidas están incluyendo formas innovadoras de prestaciones, como las billeteras electrónicas para la compra de alimentos, o la entrega de alimentos en el propio domicilio.

Desde esta perspectiva, una vez reconocido el papel clave de los sistemas de protección social, se ha abierto el debate acerca de la necesidad de promover su fortalecimiento en la futura etapa de reconstrucción post pandemia. Las medidas desarrolladas para afrontar los efectos de la crisis económica, contributiva y no contributiva podrían suponer una base de trabajo. Sin embargo, surgen preguntas acerca del cuál debería ser el alcance de estos sistemas de protección social reforzados, cómo hacerlos más inclusivos para las personas en situación de mayor vulnerabilidad y cómo garantizar su sostenibilidad en un contexto económico incierto.

Para debatir acerca de estas cuestiones, la Organización Panamericana de Salud-Oficina Regional de las Américas de la Organización Mundial de la Salud (OMS) y la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS), organizan el seminario web con el título “Fortalecimiento de los sistemas de protección social en el contexto de la COVID-19 hacia sistemas de protección social universales”.

## **II. OBJETIVOS DEL SEMINARIO WEB**

- Compartir las experiencias sobre la capacidad de respuestas que han presentado los diversos modelos de protección social en los países iberoamericanos para responder a los requerimientos de la actual pandemia.
- Generar un espacio de debate e intercambio de experiencias acerca del papel de los sistemas de protección social, contributivos y no contributivos, en el escenario post pandemia.
- Identificar los retos y desafíos del proceso de fortalecimiento de los sistemas de protección social en los países iberoamericanos.

## **III. PARTICIPANTES**

La participación en este seminario web estará abierta, prioritariamente, a las personas representantes de instituciones responsables de las políticas de

protección social y las autoridades de salud pública de los países iberoamericanos que atienden la situación de las poblaciones vulnerables. Asimismo, podrán participar representantes de la sociedad civil, de la academia, Organización de Trabajadores y trabajadoras de la región y otras personas interesadas en esta materia.

#### **IV. PLATAFORMA**

La OISS pone a disposición la plataforma de Zoom y sus medios de difusión, boletín semanal BIOISS, canal de YouTube y redes sociales. Se dispone de un aforo virtual de hasta 500 personas.

La OISS, en colaboración con la Organización Panamericana de Salud-Oficina Regional de las Américas de la Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS), realizará la labor de difusión e invitaciones para participar en el seminario web, con el apoyo de la oficina de comunicaciones.

#### **V. PREGUNTAS ORIENTADORAS PARA LAS PERSONAS EXPOSITORAS**

- ¿Cuáles serán los principales desafíos en el ámbito de la protección social que se han evidenciado a partir de la pandemia?
- ¿Cómo se podrían promover sistemas inclusivos para con las personas y poblaciones en situación de vulnerabilidad?
- ¿Cuál podría ser el papel o el comportamiento de los sistemas contributivos y no contributivos de la protección social, en el contexto de la post pandemia?
- ¿Qué medidas aplicadas en los países y la región iberoamericana considera usted que tengan carácter innovador en el ámbito de protección social, que sirvan como ejemplos de buenas prácticas en el contexto de la pandemia?

VI. PROPUESTA DE AGENDA – miércoles, 23 de septiembre de 2020- 14 h UTC

<i>Hora (UTC)</i>	<i>Actividad</i>
14:00 h	<p><i>Inicio del seminario</i></p> <p><i>Palabras de bienvenida de la Sra. Gina Magnolia Riaño Barón, secretaria general de la Organización Iberoamericana de Seguridad Social (OISS)</i></p> <p><i>Palabras de bienvenida de Dra. Etienne o Dr. Jarvas Barbosa, de la OPS-Oficina Regional de las Américas de OMS (por determinar)</i></p>
14:15 h	<p><i>Introducción desde las agencias internacionales. (Tiempos: cada uno 10 minutos)</i></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- <i>Sr. José Antonio Sanahuja, asesor especial para América Latina y el Caribe del Alto Representante de la Unión Europea en Política Exterior y Seguridad Común y director de la Fundación Carolina, España</i></li> <li>- <i>Sr. Sebastián Nieto Parra, jefe para América Latina y el Caribe del Centro de Desarrollo, Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)</i></li> <li>- <i>Sra. Ana Sojo, oficial de Asuntos Sociales, Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)</i></li> <li>- <i>Dra. Gerry Eijkemans, jefa de la Unidad de Promoción de Salud y Determinantes Sociales FPL/PS, Organización Panamericana de Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS)</i></li> </ul>
15:15 h	<p><i>Ponencias: Presentación de experiencias y estudios sobre los sistemas de protección social y su respuesta a las necesidades de las poblaciones en situación de vulnerabilidad. (Tiempos: cada uno 15 minutos)</i></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• <i>Panelista 1: Aspectos claves para avanzar en políticas de protección social. Pamela Bernales Baksai Psicóloga, Magíster en Antropología y Desarrollo, candidata al Doctorado en Política Social de la Universidad de Bath, Reino Unido e investigadora asociada de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO Chile).</i></li> <li>• <i>Panelista 2: Sr. Luis Alberto Rodríguez, director del Departamento Nacional de Planeación (DNP) de Colombia (OISS)</i></li> <li>• <i>Panelista 3: Sr. Luis Escrivá Belmonte, ministro de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones del Gobierno de España</i></li> <li>• <i>Panelista 4: Dr. Román Macaya Hayes, presidente Junta Directiva de la Caja Costarricense de Seguridad Social</i></li> </ul>
16: 15 h	<i>Preguntas y debate</i>
16: 30 h	<i>Cierre de la actividad</i>